

BULLETIN DE LA PAROISSE PROTESTANTE DE BOURG-LA-REINE

L'Appel de notre clocher

2025 n°5: septembre-octobre
<https://bourglareine.epudf.org/>ÉGLISE PROTESTANTE UNIE DE FRANCE (EPUdF)
PAROISSE DE BOURG-LA-REINE, 26 rue Ravon, 92 340 Bourg-la-Reine

Photo: © Heloise Guigo

D'où me viendra le repos?

Septembre rime avec rentrée : celle des classes, le retour au travail, la reprise des multiples activités qui remplissent bien souvent notre agenda, voire envahissent nos vies. C'est un des moments de l'année où il est sage de ne pas surestimer la disponibilité ni des enfants, ni des jeunes, ni des adultes, retraités compris.

Cependant j'ai encore dans l'oreille la fin de l'année scolaire écoulée, avec pas moins de quatre personnes de ma connaissance évoquant, indépendamment les unes des autres, leur risque de *burn-out*, ou étant déjà en arrêt maladie. Sans parler d'autres visages fatigués et d'aveux de devoir rattraper du travail le dimanche. Alors comment se prémunir, comment se ménager, où trouver du repos?

A priori pas à l'église : journée œcuménique pour la création, culte de rentrée, école du dimanche, catéchisme, culte des familles, repas tiré des sacs, chorale, exposition, journées du patrimoine, thé-café-conviivialité-conférence, Réformation, week-end Connexion ... Le programme de l'automne s'annonce riche et varié, mais peu reposant. À moins que ...? Ce ne soient pas des contraintes en plus, mais autant d'espaces où se poser, dans cette absence de pression que l'on appelle la grâce? Que ce soient des rendez-vous avec un Autre, capables de nous ressourcer, nous bousculer, nous réaligner, pour repartir autrement dans notre quotidien ?

N'écoutez pas ceux qui se méprennent sur le catéchisme, le considérant comme une offre en concurrence avec les clubs de sport ou le conservatoire de musique, et sans grande perspective de « plus-value » pour les enfants. Si c'est au contraire une pause dans leur semaine pour réfléchir autrement à la vie et s'ouvrir à des thèmes existentiels peu présents par ailleurs, un espace de liberté où les jeunes peuvent grandir et s'expérimenter sans avoir rien à prouver, alors ni eux ni moi n'y aurons perdu notre temps, bien au contraire!

Bonne rentrée à chacune et à chacun!

Pasteur Eva Guigo

Dimanche 14 septembre

**JOURNEE OECUMENIQUE
DU TEMPS POUR LA CREATION**
Précisions pages 3 & 4

ÉCOLE DU DIMANCHE
pour les 3-11 ans
Précisions page 3

CATECHISME
Précisions page 3

Samedi 20 septembre.

JOURNEES DU PATRIMOINE
Précisions page 3

27 septembre à 15h

THÉ-CAFÉ-CONVIVIALITÉ
organisé par l'Entraide Paroissiale
conférence par Sylvie Arp:

L'immigration d'hier à aujourd'hui

Dimanche 5 octobre, après le culte.

REPAS DU C.A.S.P.
Précisions page 3

Dimanche 26 octobre

CULTE DE LA REFORMATION
avec la communauté réformée de Robinson

ENVIE DE CHANTER ?
Précisions page 3

JOYEUSES RETROUVAILLES

C'est avec joie que nous nous retrouvons après ces quelques semaines de « pause estivale ».

Nous reprenons progressivement le rythme habituel et normal de notre quotidien.

Joyeuses retrouvailles en ce dimanche 31 août, lors du culte de reprise, célébré dans le jardin de notre paroisse ! Temps de ressourcement centré sur la méditation: silence, chants des cantiques, union dans la prière, partage, convivialité.

Celles et ceux qui profitent encore de ces moments pour « reprendre » un peu plus tard, pourront s'informer, grâce à *L'Appel de notre clocher*, des nouvelles de la vie de notre église.

Ne manquez pas de lire le compte-rendu de la Commission Bâtiments sur tout ce qui s'est passé depuis le mois de janvier !

Par ailleurs, les différentes activités au sein de l'église vont aussi reprendre progressivement.

Notre Eglise de Bourg-la-Reine est une communauté ouverte où chacun(e) est bienvenu(e).

Elle est comme un beau puzzle où chacun(e) est une pièce pour former l'ensemble parfait ! Nous y avons tous notre place particulière pour contribuer à faire vivre notre Eglise. Nous ne sommes pas anonymes aux yeux de Dieu. Il nous connaît intimement, par notre nom, comme cela est évoqué dans

divers versets de la Bible. [Exode 33 :12-18 « Je te connais par ton nom, et tu as trouvé grâce à mes yeux » / Esaïe 43 :1 « Je t'appelle par ton nom : tu es à moi ! » / Jean 10 : 14-30 « Je suis le bon berger. Je connais mes brebis et elles me connaissent, comme le Père me connaît et comme je connais le Père ... »]

Pourquoi ne pas apporter nos talents spécifiques, nos compétences et nos dons selon nos disponibilités et nos moyens pour compléter et parachever notre puzzle ? Que nous nous sentions ou non en capacité de rendre tel ou tel service, nous avons tous quelque chose d'unique à donner, que nous n'arrivons peut-être pas à repérer d'emblée. Il nous reste donc encore à découvrir en nous des aptitudes utiles au service d'autrui.

Au moment où nous reprenons notre rythme de vie habituel, pour nos joyeuses retrouvailles, conifions-nous à Jésus, le bon Berger qui nous aime. Qu'Il nous guide et nous aide à découvrir notre place dans ce puzzle ! Il connaît chacun(e) de nous par son nom. Il ne nous abandonne pas : Il est toujours avec nous sur les chemins de notre vie.

Lucette Ratsimandresy,
présidente du Conseil Presbytéral

Le Grand KIFF 2025 - Respire Espère : le rendez vous de l'été !

Du 25 au 29 juillet a eu lieu la cinquième édition du Grand KIFF à la Fondation John Bost en Dordogne. Ce rassemblement national organisé par l'EPUDF avec les Baladins et les Eclaireurs Eclaireuses Unionistes de France a réuni près de 1000 participants venus de toute la France mais également des quatre coins du monde !

Rythmées de cultes, de grands jeux et d'animations bibliques, les journées au sein du camp se sont avérées riches en émotions ! Le village partenaire a permis à chaque participant de découvrir des associations, des services chrétiens et des médias tels qu'EJR, le DEFAP, la Mission Populaire et bien d'autres.

Vous pouvez retrouver l'intégralité des campings et des cultes sur le compte Youtube de l'EPUDF.

Miangaly Ranarivelo Rabary



ECOLE DU DIMANCHE de 3 à 11 ans

Thème: « les arbres dans la Bible »

- ♦ culte de rentrée : le 21/09.
- ♦ séances: les 29/09 et 05/10.
- ♦ culte des familles :
le 12/10, suivi d'un repas tiré des sacs.

JOURNEES DU PATRIMOINE**SAMEDI 20 SEPTEMBRE**

L'église sera ouverte. Pour assurer une permanence : en binôme avec un deuxième volontaire, inscrivez-vous auprès d'Eva Guigo, pasteur.

Permanences

10h00-12h00

14h00-15h30

15h30-17h00

ou 14h-17h

REPAS DU C.A.S.P.**DIMANCHE 5 OCTOBRE, APRÈS LE CULTE.**

Nous attendons à nouveau une bonne quarantaine de personnes en situation précaire.

Pour aider, en amont ou le jour même, prenez contact avec Elisabeth Weller, présidente de l'Entraide paroissiale (adresse page 6).

**DU 28 SEPTEMBRE AU 4 OCTOBRE,
RENCONTRE INTERNATIONALE DU
RÉSEAU JEUNESSE**

**DE LA FÉDÉRATION LUTHÉRIENNE MONDIALE
à la Clarté-Dieu (Orsay).**

80 participants sont attendus
de toute l'Europe.

Ils ont besoin de bénévoles pour aller les chercher aux aéroports et gares parisiennes les **29 et 30 septembre** et les accompagner jusqu'à Orsay, soit par les transports en commun, soit en voiture.

Signalez-vous à Saila Fouquet :
egliseprotestanteunie-ilp@orange.fr
ou 01 44 79 04 73.

CATECHISME

- ☞ **Dimanche 21/09 :**
= participation au **CULTE DE RENTRÉE**
 - ☞ **SÉANCES :**
Mercredis 24/09, 01/10, 08/10, 15/10,
 - de 17h à 18h pour les jeunes en classes de 5^e ou 4^e;
 - de 18h à 19h pour les jeunes en 3^e ou 2nde.
- Renseignements et inscriptions :
auprès de la pasteur.**

ENVIE DE CHANTER ?

Une chorale ad hoc se prépare sous la conduite de Célestine pour **accompagner le culte synodal du dimanche 9 novembre après-midi.**

Contactez-la sans tarder au 07 64 17 76 27 pour une première répétition dès la mi-septembre.

LES 8 ET 9 NOVEMBRE,**WEEK-END CONNEXION**

pour les adolescents, sur le thème :

« **Aimons-nous les uns les autres** ».

Renseignements et inscriptions : service.jeunesse-rp@epudf.org ou 06.60.18.06.54
(Gaëlle Couvez).

**ORDINATION-RECONNAISSANCE DU MINISTÈRE DE
TIMOTHÉE GESTIN,**

pasteur aux Billettes et à l'Ascension :

**DIMANCHE 28 SEPTEMBRE À 15 H
en l'église Saint-Jean, Paris VII.**

**Rappel des codes Zoom pour suivre à distance
les cultes du 21/09 & du 26/10.**

ID de réunion : 294 629 7977 - Code : Culte BLR

Une seule touche sur l'appareil mobile :

+33170950350,,2946297977# France //

+33186995831,,2946297977# France

Par appel téléphonique : +33 1 7095 0350 • //

+33 1 8699 5831 • +33 1 7037 9729 • +33 1 7095 0103

OECUMÉNISME

**DU 30 AOÛT AU 22 SEPTEMBRE.
EXPOSITION « ÉGLISE VERTE », DANS NOS LOCAUX**

SAMEDI 4 OCTOBRE AU MATIN.

TROC DE PLANTES

à Saint-Gilles, bd. Carnot à Bourg-la-Reine

EGLISE VERTE

Les chrétiens ont-ils quelque chose à dire sur l'écologie ? Ce que la Bible nous dit et ce qu'elle ne nous dit pas

La Bible a été écrite à une époque où le mot « écologie » n'existait pas ! Il signifie science de la maison, de l'habitat. Il a été inventé au XIX^{ème} siècle quand la question des relations entre les êtres vivants et leur environnement a commencé à se poser. On a compris, par exemple, qu'il y a un lien entre les bourdons et le champ de trèfle : ce n'est pas seulement une cohabitation, les bourdons pollinisent le trèfle. L'écologie est donc une science avant d'être une question politique.

De manière plus générale, la Bible ne peut pas nous apprendre grand-chose en matière de sciences puisque ces dernières se sont développées bien après la rédaction des livres de la Bible. Mais il y a beaucoup d'autres choses qui ont changé de manière radicale depuis les premiers siècles de notre ère. Tout d'abord les êtres humains étaient peu nombreux, l'équivalent de la population de l'Europe de l'ouest répartie sur l'ensemble de la Terre. Ensuite ils avaient peu de moyens pour se nourrir et se déplacer, ils utilisaient essentiellement la force de leurs bras et de leurs jambes. Ils avaient très peu d'impact sur leur environnement.

Depuis les débuts de l'ère industrielle, les choses ont changé : les êtres humains ont vu leur force se démultiplier grâce aux machines et ils vivent dans un univers mondialisé et connecté. Ces progrès impliquent une consommation d'énergie et de ressources qui augmente de manière exponentielle et qui a des conséquences visibles sur l'environnement. La combustion des énergies fossiles produit du dioxyde de carbone qui est stocké par l'atmosphère et dérègle le climat. Les ressources que nous trouvons sur Terre s'épuisent. Le chrétien, comme tout citoyen, ne peut s'empêcher de s'interroger sur son rôle dans cette situation et sur les moyens qu'il a d'y remédier.

Après avoir vu ce que la Bible ne peut pas nous dire, c'est le moment de voir ce qu'elle nous dit. Dieu nous a créés à son image et au sein de sa Création toute entière (Gn 1/26). Nous faisons partie de cette biodiversité dont nous savons qu'elle est menacée. Aimer Dieu et aimer son prochain sont au cœur de la foi chrétienne. Comment répondre à ce commandement sans nous préoccuper de l'avenir de cette Création ? Face à la dégradation de l'environnement nous devons être tous solidaires : le dioxyde de carbone émis par un individu ne réchauffe pas son village, il rejoint celui qui a déjà été émis par les générations précédentes et contribue au réchauffement de la planète entière et les conséquences peuvent être, par exemple, des

inondations à l'autre bout de la Terre. Le soin des « plus petits de mes frères » (Mt 25/40) nous conduit à nous soucier de notre responsabilité vis-à-vis des victimes actuelles et futures du dérèglement climatique. Ce n'est pas en France qu'elles sont le plus nombreuses aujourd'hui. Néanmoins notre pays compte déjà des « réfugiés climatiques » qui ont dû abandonner leur maison de manière définitive parce qu'elle est en zone inondable, et inondée. Pour faire face à ces enjeux immenses, qui peuvent paraître parfois décourageants, nous sommes appelés à la conversion écologique pour nous réconcilier avec notre environnement et prendre soin de notre Maison commune, pour reprendre les mots du Pape François dans l'encyclique *Laudato Si*.

On peut se convertir individuellement, changer son mode de vie, mais cela ne suffit pas. On ne peut pas agir efficacement tout seul, il faut se mobiliser collectivement. C'est la raison pour laquelle notre paroisse, comme beaucoup d'autres, s'est engagée à prendre sa part dans le soin apporté à la Création en s'engageant dans le mouvement Eglise verte.

Avec François d'Assise, louons Dieu :
*Loué sois-tu (Laudato Si), mon Seigneur, pour
sœur notre mère la Terre,
qui nous porte et nous nourrit,
qui produit la diversité des fruits,
avec les fleurs diaprées et les herbes.*

Du temps pour la création ? N'hésitez pas à venir en famille à la CÉLÉBRATION ŒCUMÉNIQUE DE L'HAY-LES-ROSES (voir encadré ci-dessous) tant le matin que l'après-midi où des découvertes adaptées aux enfants seront proposées en parallèle avec la conférence.

Laurence Rezeau

DIMANCHE 14 SEPTEMBRE

**JOURNÉE ŒCUMÉNIQUE :
DU TEMPS POUR LA CRÉATION**

- **10h30 : Célébration commune en l'église Saint-Léonard de l'Hay-les-Roses**
 - *Repas tiré des sacs*
- **14h Conférence: Chrétiens et Écologie**
11 avenue Aristide Briand
L'Hay-les-Roses.
 - **& programme pour les enfants !**

DE LA PART DE LA COMMISSION BÂTIMENTS....

La rentrée de septembre 2025 est un bon moment pour faire un bilan et ouvrir les perspectives pour le deuxième semestre.

Chaudières. L'année 2025 a commencé avec une panne sérieuse des deux chaudières suite à une inondation de la cave, exigeant leur remplacement. L'intervention rapide et efficace de Jean-Pierre a évité le pire. Nous avons pu régler relativement vite le problème de celle qui chauffe le presbytère, puis de celle qui chauffe l'église. Grâce à l'assurance de la paroisse, l'impact financier est resté supportable.

Divers. Par ailleurs, les réalisations n'ont pas manqué, entre autres la confection de nappes pour les tables de la salle paroissiale. Des volontaires se sont jointes à Nicole Séquestra l'après-midi du samedi de Pentecôte pour confectionner une vingtaine de nappes destinées aux tables du grand repas du lendemain. Merci à toutes !

Équipement : nous avons acheté pour notre pasteur un ordinateur; et, assurément plus visibles, soixante chaises pour la salle latérale. Cette acquisition augmente notre capacité d'accueil et évite le fastidieux transport des chaises d'un lieu à l'autre.

Fibre . Après des démarches très difficiles et parfois presque décourageantes, nous avons réussi à faire installer la ligne fibre par SFR au bureau de notre pasteur ! Un grand merci à Tefy, Véronèse, Monique et Lucette dont la persévérance auprès des opérateurs a fait aboutir le projet avec succès.

Petits travaux, réalisés par les soins de plusieurs d'entre nous. Mentionnons en particulier le remplacement d'un micro défectueux dans l'église; la peinture de la porte d'entrée de la salle latérale/appartement d'étudiant par Jean-Pierre après un ponçage systématique par Brice ; la peinture de la porte de la salle des jeunes qui donne sur le jardin, et de la main courante de la rampe qui va de la

sacristie à la salle paroissiale; le marquage des marches devant l'église, et des travaux de jardinage ... L'installation d'un abri pour chauves-souris a été réalisé en étroite collaboration avec le groupe de l'Église verte.

Projets en cours. Il y en a actuellement deux de grande importance : la réparation de la gouttière sur le front de notre bâtiment permettrait de rétablir l'étanchéité du plafond de la salle de réunion où l'humidité attaque sérieusement le revêtement. Le remplacement de la porte extérieure de la salle paroissiale par une porte vitrée de sécurité avec une barre anti-panique. Pour les deux projets nous attendons les devis des professionnels. Ils devraient être réalisés en septembre/octobre.

Et encore...

- Salle de réunion. Nous avons déjà des volontaires pour sa réfection, une fois le problème d'étanchéité résolu.

- Et puis, nous comptons continuer entre autres avec le marquage des marches à l'extérieur, des nettoyages et peintures, la réfection de la porte extérieure à l'angle de l'avenue de la République et rue Ravon, puis les travaux annuels d'entretien, des extincteurs et des chaudières. Cette liste n'est certainement pas exhaustive !

Nous ne comptons pas seulement sur vos disponibilités en temps et vos compétences, mais aussi sur votre soutien moral, matériel et financier !

Un grand merci à vous toutes et tous qui nous avez soutenus en cette première partie de l'année !

Harald Rojahn

Prochaines séances de bricolage:

- samedi 20 septembre
- samedi 11 octobre
- samedi 25 octobre !

PS. Nous remercions très vivement Harald Rojahn qui non seulement prévoit, prépare et coordonne les travaux, mais ne cesse d'y mettre la main et d'être disponible chaque fois qu'il le faut, c'est-à-dire très souvent ! Merci aussi à vous qui régulièrement ou occasionnellement travaillez efficacement à l'entretien et aux réparations.

APPEL À DONS

En cette saison automnale de récoltes, soyons reconnaissants au Seigneur pour l'abondance de ses dons. Notre propre don, en nature et en numéraire – ouvrant droit à un reçu fiscal – est une façon d'exprimer cette reconnaissance ainsi que notre attachement à l'Église.

Merci pour votre générosité ! La paroisse a besoin de vous pour poursuivre ses missions.

AGENDA PAROISSIAL

SEPTEMBRE

- Ma 2** 20h Réunion du Conseil presbytéral.
Je 4 15h Culte à Lambrechts.
Di 7 10h30 Culte avec Sainte-Cène.
Ve 12 20h Réunion des moniteurs de l'Ecole du dimanche (EdD).
Di 14 Journée du Temps pour la Création à l'Hay-les-Roses – Il n'y aura pas de culte à Bourg-la-Reine !
Ma 16 20h Réunion du Comité d'Entraide
Je 18 15h Culte à Lambrechts.
Sa 20 10h-12h, 14h-17h Ouverture pour les Journées du patrimoine : visite de l'église et de l'exposition « Église verte »
Di 21 10h30 Culte de rentrée avec Sainte-Cène, transmis par Zoom.
Me 24 17h / 18h Catéchisme.
Me 24 20h Réunion de la Commission bâtiments.
Je 25 15h Atelier biblique à Lambrechts.
Sa 27 15h Thé-Café-Convivialité.
Di 28 10h30 Culte, EdD.

OCTOBRE

- Me 1^{er}** 17h / 18h Catéchisme
Je 2 15h Culte à Lambrechts
Sa 4 Formation pour les conseillers presbytéraux
Di 5 10h30 Culte avec Sainte-Cène, EdD, suivi du repas du CASP.
Ma 7 20h Réunion du Conseil presbytéral.
Me 8 17h / 18h Catéchisme.
Di 12 10h30 Culte des familles, suivi d'un repas tiré des sacs; ouvert à tous !
Me 15 17h / 18h Catéchisme : rencontre autour de l'Église verte.
Je 16 15h Culte à Lambrechts.
Di 19 10h30 Culte avec Sainte-Cène.
Di 26 10h30 Culte de la Réformation avec Sainte-Cène, en commun avec la communauté de Robinson, en l'église de Bourg-la-Reine, transmis en direct par Zoom.
Me 29 20h Réunion de la Commission bâtiments.

Pour tout renseignement :

Paroisse: ACEPU Bourg-la-Reine
 26 rue Ravon, 92 340 Bourg-la-Reine
Courriel : egl.protestante.blr92@gmail.com
 Site internet : <https://bourglareine.epudf.org/>

Pasteur: Eva Guigo-Patzelt,
 23, av. de la République, 92340 Bourg-la-Reine.
 Tél. 01.46.64.24.40

Courriel : pasteur.eva.guigo@gmail.com

Présidente du Conseil Presbytéral:

Lucette Ratsimandresy

Tél. 09 67 23 13 46

Courriel : lucette_ratsimandresy@hotmail.fr

Association d'Entraide paroissiale

Elisabeth Weller, présidente:

Courriel : elisabeth.weller100@gmail.com

LECTIONNAIRE DES DIMANCHES

TEMPS DE L'EGLISE

7 septembre ; Proverbes 8, 32-36 Philémon 9-17 Luc 14, 25-33	5 octobre - dimanche des récoltes Genèse 14, 17-23a Romains 12,9-13 Luc 12, 22-31
14 septembre Exode 32, 7-14 I Timothée 1, 12-17 Luc 15, 1-32	12 octobre II Rois 5, 14-17 II Timothée 2, 8-13 Luc 17, 11-19
21 septembre Amos 8, 4-7 I Timothée 2, 1-8 Luc 16, 1-13	19 octobre Exode 17, 8-13 II Timothée 3, 14-4.2 Luc 18, 1-8
28 septembre Amos 6, 1-7 I Timothée 6, 11-16 Luc 16, 19-31	26 octobre - fête de la Réformation Esaïe 12, 1-6 Romains 1, 16-17 ; 2, 21-30 Jean 6, 63-69

**Les 8 et 9 novembre,
notre paroisse accueillera**

**LE SYNODE RÉGIONAL
DE L'INSPECTION LUTHÉRIENNE DE PARIS.**

composé des pasteurs et délégués de
toutes les paroisses de
l'Inspection luthérienne de Paris.

**Nous aurons besoin de vous pour assurer
cet accueil pendant les 2 jours.**

**Du 1^{er} au 31 octobre,
congé de notre pasteur Eva Guigo**
Merci à tous les bénévoles particulièrement mobilisés durant ce mois.

Dans nos foyers.

DÉCÈS.

Nos condoléances fraternelles vont à Michèle Lajoix, pour le décès de son époux. Les obsèques ont été célébrées en province.

DONS À LA PAROISSE
par chèque à l'ordre de l'
ACEPU de Bourg-la-Reine

ou par virement au compte suivant:

IBAN: FR08 2004 1000 0104 5719 4F02 033
La Banque Postale — N° 4 571 94 F Paris.

ASSOCIATION D'ENTRAIDE:
IBAN: FR7630003037700003726201794
Société Générale